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本文作者和女儿
与于敏院士（中）合影。

马晓岚供图

追忆于敏院士：

他永远是那个临门一脚的人
姻本报见习记者高雅丽

我们这个单位不习惯称呼头衔和职务，而是以“老、小”相称。50多年来，我们一直称呼
他“老于”。我感到，这不仅是一种称呼，也是一种温度，是这个集体的一种凝聚力吧。

“忆昔峥嵘岁月稠，朋辈同心方案求，亲历
新旧两时代，愿将一生献宏谋；身为一叶无轻
重，众志成城镇贼酋，喜看中华振兴日，百家争
鸣竞风流。”73 岁那年，中国科学院院士、“两
弹一星”元勋于敏以《抒怀》为题的一首诗，总
结了自己沉默而又轰烈的一生。

如果不是获得 2014 年度国家最高科学技
术奖，如果不是获得“改革先锋”奖章，多数国
人不会把于敏这个名字和中国氢弹研制联系
起来。

作为我国自主培养的杰出核物理学家，于
敏 28 年隐姓埋名，为我国核武器研究和国防
高技术发展作出了突出贡献。

根据中国工程物理研究院消息，1 月 22
日上午 10 时，在八宝山殡仪馆大礼堂向于敏
遗体送别。

略去一个力学方程
让研究柳暗花明

1967 年 6 月 17 日 ８ 时，罗布泊沙漠腹
地，一朵蘑菇云升腾而起，一声惊天“雷鸣”向
全世界宣告，中国第一颗氢弹爆炸成功！

从第一颗原子弹爆炸到第一颗氢弹试验
成功，美国用了 7 年零 3 个月，中国用了两年
8 个月，速度世界第一。这巨大的成功背后，

“轻核理论组”功不可没。
核武器是国之重器，当时国际上真正意义

上的战略核武器指的就是氢弹。
1961 年 1 月，时任第二机械工业部（简称

二机部）副部长的钱三强找于敏谈话。钱三强
告诉他，我国在突破原子弹之后，将要开展氢
弹研究，氢弹虽以原子弹为基础，但其理论基
础和材料结构等必定比原子弹复杂得多，“现
在调你参加，增强力量”。

时年 34 岁的于敏，在原子核理论有可能
取得更大成果的关键时刻，毅然决然“转行”，
担任轻核理论组副组长，开展氢弹理论预先研
究。于敏在后来的回忆录中说：“这次变化，改
变、决定了我的一生。30 年中，我一直深入实
际，昼夜思虑，全力以赴。”

从 1961 年到 1964 年，于敏和黄祖洽、何
祚庥一起，做了关于氢弹作用原理和可能结构

等方面的探索。在此期间，于敏“善于抓主要矛
盾”去解决问题的特点得到发挥，在一些复杂
纷乱的现象中，总能理出头绪，找出物理上的
原因，从复杂的计算中找出其中的物理内容，
使认识有所前进。

中科院院士何祚庥至今都记得与于敏一
起合作的点点滴滴。“研究氢弹机制的时候存
在一个链式反应，如果把它编成计算机程序计
算，工作量极大，而且当时的计算机条件并不
能解决这个问题。于敏想了个办法，他建议完
全略去介质的运动，而首先构造一个静态无限
大的中子增殖模型，专门计算中子的增殖速
度，同时也就给出了升温速度。”何祚庥对《中
国科学报》说。

通过于敏的办法，氢弹机理研究略去了求
解辐射流体力学方程带来的巨大麻烦，大大节

省了计算工作量。
谈到对于于敏在氢弹研制中的贡献，何祚

庥以“足球队”作比喻。他说：“球队在场上踢
球，起关键作用的人员往往是场外教练和举足
射门的前锋，于敏正是这支足球队的教练兼前
锋。关键时刻，临门一脚、应声入网的总是
他。”

识别一个可疑数据
揭示硬件错误

“除了核聚变的概念以外，当时我们最有
经验的物理学家也不知道氢弹的原理和结构，
所以首要任务是弄清楚氢弹的原理。在二机部
九院（现中国工程物理研究院）理论部，让我印象
很深的是学术民主。无论年长年轻的，无论职位

高低，大家在一个大教室里，谁有想法就上台
说。”中国工程院原副院长、中国工程院院士杜祥
琬在接受《中国科学报》采访时回忆说。

在那个时候，于敏担任理论部副主任。为
了突破氢弹原理，邓稼先、周光召、于敏、黄祖
洽等部主任分别带领一支研究队伍从不同途
径进行探索。

为了提高科研人员的业务水平，活跃学术
思想，理论部经常举办等离子体物理、二维计
算方法等各种问题研讨班，组织专题学术报告
会。那时，大家的学术思想非常活跃，几乎每周
都要召开的学术讨论会被戏称为“鸣放会”。在
会上，无论是已经成名的科学家，还是年轻科
研人员，人人都有发言权。

有一次，于敏和周光召分别带领攻关小组
进行交流研讨，吸引了众多同志。整个会议室
座无虚席，墙边也挤满了人，许多人不得不
站到了门外。会议的气氛十分热烈，双方对
问题的讨论越来越深入，不时激发出新的思
路火花。

杜祥琬说：“在讨论中，氢弹最后被归纳了
4 种构型。但是哪一种能够做成？这个要到计
算机上做数值模拟。1965 年的下半年，由于北
京的计算机不够用，于敏就带队到上海华东计
算技术研究所去算题。”

在杜祥琬的记忆中，计算机是把每个时刻
的计算结果打印在一张纸带上，于敏和几位搞
物理的同事，盯着纸带上打印出来的随时间变
化的物理量。突然，于敏指着一个物理量说：

“不对，这个物理量错了！”。
于是，大家开始查找错误的根源，最后发

现执行这个物理量计算的晶体管坏了。“于敏
由物理量的概念，能找出计算机一个硬件的错
误，着实令人佩服！”杜祥琬说。

在这 3 个多月里，于敏以其深厚的理论功
底和严谨踏实的工作作风，带领科研队伍实现
了氢弹原理的伟大突破———这就是核武器研
究史上著名的“百日会战”。

中国工程院原院长朱光亚曾这样评价他：
“于敏组织领导的小组率先发现了实现氢弹自
持热核燃烧的关键，找到了突破氢弹的技术途
径，形成了从原理、材料到构型的完整物理方
案。于敏在其中发挥了关键作用。”

一个“和衣而卧”的场景
成就伟大事业

“我们这个单位不习惯称呼头衔和职务，
而是以‘老、小’相称。50 多年来，我们一直称
呼他‘老于’。我感到，这不仅是一种称呼，也是
一种温度，是这个集体的一种凝聚力吧。”杜祥
琬曾在一篇文章中这样写道。

在这种凝聚力的感召下，“老于”凭着满腔
忠诚的热血，践行了一位科学家对国家的忠
诚。于敏被任命为核武器研究院副院长兼核武
器理论研究所所长后，他领导和组织科研队伍
实现了一次又一次突破，把我国核武器推向了
新的发展阶段。

中国工程院院士胡思得在上世纪 70 年代
随于敏加入实验工作队，在他的记忆中，于敏
十分注重实验设计和装置细节。为了更好地观
察实验情况，他坚持在现场作分析，甚至彻夜
守在实验场地，累了就披上一件皮大衣，倒卧
在地板上。

这是于敏留给他的战友印象最深刻的一
幕，恰恰是这“和衣而卧”的熟悉场景，绘就了
我国“两弹一星”事业的壮丽蓝图。

“那时候，老于健康状况很差。每天吃得很
少，从车间到宿舍，经常是步行来回，走着走着，
就想要呕吐。就这样，在他的带领下，大家实事求
是，加强分析，尊重实践，终于澄清了技术问题，
最后顺利完成了核试验的考核。”胡思得说。

于敏家的客厅高悬一幅字：“淡泊以明志，
宁静以致远”。

于敏严于律己、淡泊名利，对国家、民族的
事业总是满怀热忱，有极高的责任感，他的治
学方法与治学精神对周围的科研队伍有着潜
移默化的影响。

“我在于敏老师指导下学习工作了这么多
年，从来没有看到于敏老师对人对事使用激烈
言辞，从来没有听到于敏老师高声表达他的学
术观点。”于敏的学生蓝可说。

“三十功名尘与土，八千里路云和月。”
于敏曾一句句教孙儿《满江红》这首词。回顾
他的一生，于敏的身上有诸多标签，但在同
事和学生心中，他永远是那个独一无二的

“老于”。

1999 年 9 月 18 日，在人民大会堂，笔者
作为中国科学院的工作人员，参加了国家领
导人授予 23 位科学家“‘两弹一星’功勋奖
章”的表彰大会，有幸聆听了于敏作为表彰
代表的发言，也听到多位功勋奖章获得者对
他的高度评价。

1 月 16 日，于敏去世的噩耗传来。近 20
年间，23 位功勋奖章获得者中有 20 位离开了
我们，这是国家乃至中国科技界的巨大损失。

“元勋”离开了我们，但他们对中国科学事业的
贡献，我们不会忘记，他们的科学精神会一直
传承下去。

奠定基础

氢弹的“首功”于敏当之无愧。1999 年
春，笔者采访两院院士朱光亚时，他说：“在
突破氢弹技术难关的过程中，于敏发挥了关
键作用。”

“于敏是国际上一流的核物理学家。于敏
的工作完全是靠自己，他没有老师，他的工作
是开创性的。”笔者专访中科院院士彭桓武时，
他这样评价道。

于敏结婚前，曾与中科院院士何祚庥住过
同一宿舍。何祚庥说：“于敏的工作奠定了氢弹
理论的一切基础，包括后来核武器小型化的发
展，都建立在于敏的理论基础研究上。”

“专家一号”

很多“两弹一星”功勋奖章获得者都有过
出国留学或进修的经历，但于敏却是不折不扣
的“国产土专家”。

于敏曾对笔者说：“我们家是一个普通职
员家庭，并不富裕，我只有勤奋努力。”

1945 年于敏高中毕业后，考取北京大学
工学院电机系。他性格内向，喜欢沉思，于是
就转入了理学院物理系。其间，于敏一直是

“学霸”。

1949 年，于敏以物理系第一名的成绩成
为中华人民共和国成立后的第一批大学毕
业生，并考取了张宗燧的研究生。1951 年研
究生毕业后，于敏深受核物理学家彭桓武和
钱三强的器重，被调入近代物理研究所工
作，从事原子核理论研究。

1955 年，以朝永振一郎（后因量子力学研
究获诺贝尔物理学奖）为团长的日本原子核物
理和场论方面的代表团访华，对于敏的才华和
研究成果大为惊叹。回日本后发表文章，称于
敏为中国的“国产土专家一号”。

1962 年，在原子核理论中创立了集体运
动模型的丹麦诺贝尔物理学奖得主 A·玻尔访
问北京，于敏担任翻译，两人探讨过学术问题。
玻尔称于敏是“一个出类拔萃的人”，并邀请他
去哥本哈根，但被于敏婉言谢绝了。由于历史
的原因，于敏不曾踏出国门一步，对此他有些
许遗憾。

精神动力

“1961 年 1 月 12 日，我被钱三强叫去。他
告诉我，经组织研究决定，让我作为副组长领
导‘轻核理论组’，参加氢弹理论的预先研究工
作。”于敏当时对笔者介绍说，“这个决定对我
来说，责任重大，世事难料，如履薄冰。在我的
青少年时代，国家曾被列强欺负，因此，承担责
任是我的民族情怀，也是我工作的精神动力。”

自此，于敏团队开始了 28 年隐姓埋名的
研究工作。

1965 年 9 月底，于敏率领团队赶在国庆
节前夕奔赴上海华东计算技术研究所，他说：

“那时，我们的计算条件困难，只得去上海。”
于敏等人利用该所假期空出的 J501 计算

机（运算速度为每秒 5 万次，当时国内最快）完
成了加强型原子弹的优化设计。经过数百天废
寝忘食的奋战，终于形成了一套从氢弹初级到
能量传输到氢弹次级的从原理到构形基本完
整的氢弹理论方案。当时说到这里，于敏凝重

的表情露出了兴奋的微笑，他说：“我第一时间
向邓稼先先生汇报了结果。邓稼先第二天即飞
到上海，自己出钱请大家吃了一顿美味的螃
蟹，这在当时是相当不容易的。”

1966 年 12 月 28 日，氢弹原理试验取得
圆满成功，并经过核试验的检验。1967 年 6 月
17 日，又成功进行了全威力氢弹的空投爆炸
试验。这次的蘑菇云更大，仿佛一颗人造“大太
阳”，爆炸点以北 250 公里处仍能看到，烟云升
离地面 10 公里。从第一颗原子弹爆炸到第一
颗氢弹试验成功，中国的速度为世界之最。

丹心汗青

从 1961 年到 1988 年，于敏的名字一直是
保密的。其间，夫人孙玉芹甚至都不知道他在
做什么工作，直到 1988 年他的名字解禁后才
恍然大悟。

1998 年伊始，笔者从电视台调到中国科
学报社，开始策划和拍摄 31 集《共和国科学
档案》电视纪录片，在该片中，笔者第一次采
访于敏。

2000 年冬季的一个周末，笔者因再次拍
摄百集纪录片《中国院士》来到于敏家。这位智
商、情商都很高的科学家，有着惊人的记忆力。
他的艺术与文学修养也很高，喜欢中国历史、
古典文学和京剧。

“年轻时读的文学类的书比较多，尤其喜
欢诸葛亮。艺术可以陶冶情操，使志存高远。
而非学无以广才，非志无以成学呀。”于敏
说。在当天的采访中，于敏对着电视镜头为
我们背诵了《出师表》，还为我们演唱了一段
京剧片段。

于敏家小客厅里放满了书籍，中间墙上悬
挂着诸葛亮《诫子书》中的一句“淡泊以明志，
宁静以致远”。（这也是于敏的座右铭）

“不敢当，这是大家的功劳，我只是起到了
一定的作用。”对大家给予他的荣誉和各种称
号，记得于敏曾谦虚地说，“我与诸葛亮相比差

得很远，我只是萤火之光，不可与皓月争辉。同
时我深感愧对家人。”

于敏与夫人感情很好，几次采访，他的夫
人总是默默地在一旁为我们服务。笔者作为

“核二代”受到于敏夫人特别的“优待”，在他们
家，感觉像老朋友，甚至像家人一样。有一次，
赶上周末采访，因为孩子一个人在家不方便，
只好打电话请示于敏，是否可以换个时间？他
很高兴地说：“没关系，正好我的孙子也在家，
他们可以一起玩。”

于敏夫人属于传统的贤妻良母。于敏曾
说：“以前我经常出差，夫人承担家里太多的家
务，把我们照顾得无微不至。后来，我和妻子在
北京团圆后，一家 3 代 5 口人住两居室。通常，
我需要占用一间，工作时不准任何人入内，待
家人休息时，就转移到厨房工作。”

“由于工作原因，我不是个好父亲。儿女
小的时候总没有时间陪，儿子那时很喜欢与

我下棋，我就敷衍了事；我知道很多中国故
事，他磨着我讲，我也敷衍了事。现在，我有
时间，就全心全意和孙子在一起，孙子招之
即来，挥之即去。”记得说到这里，于敏露出
了幸福的微笑。

于敏的儿子于辛曾对我说：“小时候，父亲
整天在房间里写东西，很多人来找他，难得与
父亲交流。”因此，晚年时候，于敏尽量抽时
间陪孙子以弥补对儿女的亏欠。陪孙子时，
于敏会教他背诵古诗词。他教孙子学会的第
一首诗词就是岳飞的《满江红·写怀》：怒发冲
冠，凭栏处、潇潇雨歇。抬望眼，仰天长啸，壮怀
激烈……

距笔者最后一次采访于敏已经过去十几
年了，他的音容笑貌常常让我想起：为国鞠躬
尽瘁，为人和蔼可亲。

先生之风，山高水长。民族脊梁，永世榜
样。

“我只是萤火之光 不可与皓月争辉”
———忆采访于敏院士二三事

姻马晓岚

1998 年 4 月，杜祥琬和于敏（左）在“863”计划激光专家组会议上讨论问题。 杜祥琬供图


